

En la isla, al mes . . . 2'50 ptas.  
 Resto de España, al mes 2'50 »  
 Extranjero, al año . . . 50'00 »  
 Número suelto . . . 15 céntimos  
 Número atrasado . . . 20 »

Anuncio: PAGO ANTICIPADO

# EL BIEN PÚBLICO

PORTAVOZ DE LA FEDERACION LOCAL DE SOCIEDADES OBRERAS (U. G. T.)  
 Y DE LA AGRUPACION SOCIALISTA

Redacción y Administración:  
 Rampa de la Abundancia, 30  
 Teléfono 84

Telegramas: «BIEN» MAHON

No se devuelven los originales

Año LXIII.

Mahón, jueves 7 de Enero de 1937

Núm. 19 120

## La situación de nuestras heroicas fuerzas

es cada vez mejor. Importa ahora persistir en el ataque.

De nuestro formidable empuje, depende el triunfo rotundo y aplastante

### MALLORCA

A mi paisano y camarada Jaime Palou Massanet

Corría el verano con la calma característica en nuestra isla, cuya tranquilidad motivó ser bautizada por el ingenio de Santiago Rusiñol, con el remoquete de «Illa de la Calma».

En los pueblos, al anochecer rompíase el silencio con las notas musicales de las radios que transmitían la música variada desde todas las naciones y lugares.

En el campo, la paz era completa. Allí se recortaba ingente la silueta de una montaña y en sus laderas y valles próximos piaban y gorgojaban los pájaros nocturnos. En las huertas rasgaba el silencio el croar monótono de las ranas y en las planicies sonaban las esquilas anunciando el pastoreo por aquellos lugares, y más lejos restallaba el cencerro de la yeguada.

En el cielo azul, un abigarramiento de estrellas con su brillo penetrante amortiguado por la luz de ensueño y de poesía de nuestro satélite.

La alegría del despertar al alborar las primeras luces del día en Mallorca, es algo inenarrable, algo que sólo parece pertenecer al campo de las quimeras y a las imaginaciones calenturientas de los poetas. Hemos disfrutado y saboreado ese espectáculo grandioso, muchas veces por el placer inmenso de vivir unos instantes de sublime amor y contacto con la naturaleza.

Esclavo el payés mallorquín del deber natural que este correr del tiempo le impone, sigue su camino estrechamente unido a la marcha de las cosas.

«La del alba sería» cuando los payeses volvían afanosos al campo, con esa alegría y esa satisfacción íntima del vencedor en su duro combate con los elementos y en su lucha desigual por la existencia.

Por la carretera aparecía alguna serpiente infeliz, algún caracol inocente o alguna lagartija atrevida, aplastados por algún carro madrugador que les había sorprendido en terreno prohibido para los invertebrados.

Paz, calma, tranquilidad, ¡Mallorca! en una palabra.

Una buena mañana, el payés, como siempre, unge su ganado, prepara su cesto y emprende su marcha cotidiana. El panorama es hostil y en el ambiente corren aires de tragedia.

Los tranquilos labradores de Manacor, de Lluchmayor y de la capital contemplan con espanto y terror el espectáculo macabro de las carreteras. Un huracán apocalíptico ha dejado estela trágica a ambos lados del camino. Allí todas las venganzas personales, todos los odios íntimos, toda la furia vesánica de los enfermos y degenerados y todo el loco rencor de las más bajas pasiones. Allí unos hombres asesinados en nombre del orden, de la religión y de la familia. La «Illa de la Calma» convertida en nido de asesinos. La paz y la tranquilidad han desaparecido de su frontispicio, dando libre paso al odio y a la discordia.

Mallorca ha sido invadida por unos bandidos peninsulares y extranjeros y en las carreteras encuentra el payés la obra malvada de sus invasores. Estos con sonrojo y vergüenza de los auténticos hijos de la isla mayor, encontraron el mercenario imbécil e incivil que les sirviera de verdugo.

En los pueblos, en los honrados y honestos pueblos, las radios han sustituido sus notas alegres, por la trompeta bélica.

El campo, el amor de los amores del payés, es saqueado y atropellado vandálicamente por el asesino hambriento, cuyos pasos de ladrón dejan tras sí la desolación y la miseria. Sus garras hacen presa en la cosecha y en el ganado del tranquilo y confiado payés mallorquín.

Ya no hay paz, ni calma, ni tranquilidad en Mallorca. Una inmensa tristeza ha invadido los corazones sencillos de los habitantes de aquel terruño, tan celebrado por propios y extraños. Allí lo que hay, es una prolífica siembra de vientos que forzosamente desencadenarán horribles tempestades.

¿Cuándo volverá el labrador mallorquín a disfrutar las delicias naturales de su país? ¿Cuándo?

Mallorca se ha manchado con las manchas crueles de la guerra civil, y tendrá que pasar necesariamente por la colada desinfectante que impone el ideal de superación de las masas españolas.

Y aún, después habrá que pasarla y clarearla en las aguas del Jordán civilizador y progresivo de la nueva era que alumbrará en la conciencia de los hombres libres y generosos.

¡Mallorca la triste, Mallorca la esclava, tu serás libertad por tus hijos que de tí nacieron y en tí morirán!...

Y la paz.

JAS

INCISOS

### Visita de amigo

Quando después de un largo período de incomunicación im puesta por la guerra, hemos recibido en nuestra Redacción el correo que nos trata un enorme montón de cartas, periódicos y revistas, nuestra atención se ha fijado principalmente en un pliego de diarios en cuya cabecera se leía «El Socialista».

El viejo amigo volvía a saludarnos con la mejor de sus sonrisas, con su prosa noble y tajante, sincera y emotiva.

No recatamos el alborozo que hemos sentido por la visita del amigo añejo, del camarada leal que fué en todo momento nuestro guía y nuestro consultor, ni hemos podido sustraernos a la tentación de darle nuestra bienvenida, aunque fuese a vuela pluma y mal hilvanada.

Al desdoblarse los ejemplares queridos de nuestro viejo amigo evocábamos las horas heroicas en que aquel gran apóstol que se llamó Iglesias no reparaba en sacrificios para darle vida, siendo a la vez director, redactor, copista e incluso vendedor; evocábamos sus primeros pasos inciertos y vacilantes en que los ataques de los enemigos de siempre, hacían tambalear la existencia de la hoja querida, que merced a la férrea voluntad de unos hombres austeros y convencidos, logró sostenerse y permanecer arrogantemente erguida y victoriosa en medio de todos los embates. Evocábamos sus campañas formidables, sus inimitables escritos y artículos desde los que ha venido iluminando las mentes de los trabajadores hispánicos, forjando la

conciencia de la revolución social que hoy alumbra en nuestra patria. Y evocábamos también las horas difíciles en que los censores incultos y mercenarios al servicio de un capitalismo agonizante, mutilaban las galeradas de nuestro glorioso compañero, pensando impedir con ello el que dejara de cumplir su augusta función de apostrofar implacablemente las injusticias y atropellos de los enemigos del pueblo.

Vano e inútil empeño. Entonces era cuando al poner en juego toda su perspicacia, toda su inteligencia al servicio de una causa redentora y toda su sagacidad inconfundible, nuestro viejo amigo dejaba entrever disimulada entre líneas, la noticia o la consigna que el imbécil censor había pretendido hurtar al conocimiento y a la divulgación pública.

Salud, viejo camarada! Bien venido siempre a nuestra casa. Este insignificante diario, discipulo modestísimo de tu gloriosa escuela, te saluda alborozado, con el respeto del que se inclina ante su Maestro, con la alegría del que abraza al viejo amigo fraternal.

Ojalá tu retorno no se vea jamás interrumpido y ojalá tu prosa sincera, henchida de amor y de fervoroso entusiasmo, sea siempre, como hasta ahora, nuestro guía y nuestro pan espiritual que nos marque el camino a seguir, para conquistar la nueva sociedad justa y libre que todos anhelamos.

DIóGENES

LA REVOLUCION Y LA GUERRA, AL DIA

### EL TERROR AL TREN FANTASMA

Al general Franco, entregado por completo a la táctica teutónica, con todos sus métodos de fusilamientos en masa, saqueo de poblaciones, bombardeos aéreos a las ciudades abiertas, violación de mujeres, asesinatos a troche y moche de ancianos y niños, sólo le faltaba para completarla, el lanzamiento de unidades cerradas en los frentes de Madrid, mientras la aviación fasciosa hacía saltar en mil pedruzcos los edificios de la capital, destrozando con la metralla obras de arte inmensas e imposibles de reponer, y cuando ha visto y comprobado que el procedimiento es totalmente negativo a sus pensamientos sinicistas, hace circular, en su retaguardia — y hay motivos para ello —, que nosotros tenemos «un tren fantasma ruso», que vomita fuego líquido, como el cráter de un volcán en plena erupción.

Todas las fuerzas mercenarias que atacan a Madrid temen el sector de la Casa de Campo, como una cosa endemoniada, donde entran batallones enteros y salen carruajes llenos de cadáveres. Y estos desastres continuos los achacan los fascistas al «tren fantasma ruso», porque ignoran que se les tiene localizados, por nuestros morteros, sin poder moverse, porque el que intenta dar un paso, cae bajo el poder certero de nuestras balas. Están asombrados de la puntería de nuestros soldados. Hace unas noches, salió una compañía de moros, de ciento cincuenta unidades, y minutos después regresaron sólo a sus bases cuarenta heridos, llenos de asombro y de terror.

### El año de la victoria

Ante nosotros extiende sus páginas en blanco, el libro del año 1937.

En ellas tiene que imprimir con vigoroso trazo, su victoria definitiva sobre el alevoso fascismo el proletariado español; esta victoria que están forjando con titánico esfuerzo en los frentes de batalla nuestros heroicos milicianos, no ha de ser empañada por nuestra apatía en la retaguardia. Es necesario que correspondamos a los sacrificios de nuestros compañeros de vanguardia imitándoles en abnegación; es preciso que todos, absolutamente todos, rivalicemos en el cumplimiento del deber, y este deber consiste en ocupar cada uno el sitio que se le designe y desde allí laborar para desbrozar el camino que nos conduce a la meta de nuestros ideales.

Estos ideales no deben ser empañados por pequeñas y mezquinas pasiones partidistas si todos hemos de disfrutar de los beneficios de la nueva estructuración social que se está modelando y todos, mancomunadamente, hemos de esforzarnos en que su base sea de una solidez inquebrantable y esta solidez se logrará renunciando todos a nuestros intereses particulares en pro de la colectividad.

En la albura de las páginas que detallen los hechos del año que comienza ha de quedar consignado de un modo terminante, que el trabajo es la más enaltecedora de las virtudes y la vagancia el más abyecto de los vicios.

Para enaltecer el trabajo, nos parece que el mejor medio es trabajar, y trabajar intensamente, dando todo el rendimiento que nos permitan nuestras fuerzas, pero esto tenemos que hacerlo todos; nadie tiene que hurtar su esfuerzo a la obra reconstructiva que necesitará nuestra Patria al tenerla limpia de la lepra fascista que pretendía asfixiarla.

En esta obra reconstructiva, todos somos útiles si trabajamos con entusiasmo. Que cada uno cumpla estrictamente la misión que se le encomiende, siendo de suma importancia que los compañeros que ostentan cargos representativos y de responsabilidad, den la sensación de que están dispuestos a renovar y sanear todos los servicios públicos y para ello han de ejercer una rigurosa vigilancia en todas las oficinas dependientes del Estado o del Municipio, desterrando de ellas el arraigado vicio que existe en estos sitios de ser una prolongación de las tertulias de café.

En los despachos oficiales se tiene que justificar el sueldo de un modo distinto al acostumbrado hasta hoy. No debe cobrar superior sueldo el que más doble el espinazo ante sus superiores, sino el que mejor desempeñe el trabajo que se le encomiende. Hay que acabar con el abuso de pagar horas de trabajo extraordinarias a empleados municipales y que luego estos mismos empleados, a las diez y media de la mañana, aún no hayan acudido a la oficina donde tenían la obligación de estar a las nueve.

Cuando los compañeros que despliegan sus actividades en quehaceres más rudimentarios y penosos, vean que los que les señalan el camino del deber son los primeros en cumplirlo, estimulados por tan leal comportamiento, sentirán el noble impulso de no quedar a la zaga de la senda emprendida para la regeneración humana.

Cumplamos todos como buenos en la lucha para conseguir la victoria y tengamos en cuenta que los que no hayamos contribuido a lograrla, no seremos dignos de disfrutar de sus beneficios.

UN TRABAJADOR

La defensa de Madrid ha alcanzado en el mundo resonancias épicas. Ni Petrogrado, ni Berlín, ni Viena opusieron el avance de la reacción una resistencia tan decidida y tan firme. Madrid es hoy el orgullo, no sólo de la España antifascista sino del proletariado mundial, que se apresta a las inminentes luchas por la libertad y por el porvenir

En los frentes de Madrid, en Asturias, en el Norte y en Aragón, casi toda la oficialidad enemiga ha sido muerta por nuestros milicianos, y los mandos existentes entre ellos son improvisados. Por eso el desconcerto en las filas fasciosas es enorme y no ven otra salida a su apurada situación, más que el «armisticio», pues dudan que puedan contener, esta vez, la ofensiva asturiana que, desde el primer momento de su segunda iniciación, ha cortado con rapidez y asonrosa, las comunicaciones entre Grado y Oviedo, y las fuerzas proetarias han tomado el Pico de Arco, Monte Canales y Monte Cimelo, mientras los tanques siguen en acción, impidiendo al enemigo toda tentativa de auxilio. La ofensiva está en marcha en Asturias y en Aragón, a pesar de la lluvia y la nieve, no cesan nuestros cañones y nuestro fuego de fusilería, para dificultar, hasta lo infinito, el aprovechamiento enemigo, que cada día se hace más difícil por este concepto, y en espera de un violento ataque de nuestras Milicias, para caer como un alud sobre Huesca.

# NOTAS DEL DIA

## AGRADECIENDO

Me complazco en hacer público mi agradecimiento a las entidades y particulares que correspondiendo a mi llamamiento «pro Unión Radio Madrid» me han enviado su donativo, mostrando una vez más su espíritu de solidaridad hacia los que desafiando el peligro, van cumpliendo sin vacilaciones el deber de tener en estrecho contacto al pueblo.

En nombre propio y en el de las camaradas de U. R. Madrid las más expresivas gracias por todo cuanto ha significado la simpatía de vuestro donativo.

López Morillo, Secretario Político de la J. S. U. de Mahón.

## Movimiento demográfico

### NACIMIENTOS

Día 24 Diciembre: Antonio Sana Mercadal nació en la calle Catalina 29. Bladimiro de Haro Vázquez nació en la plaza Cayetano 16 (Llu-mesanas).

Día 26: Benjamín Reviriego Carreras, nació en la calle Doctor Llansó 24.

Día 27: Libertaria Orfila Llopia nació en la calle Mennel 22.

Día 29: Juan Villalonga Torrent, nació en el predio San Isidro.

Día 30: Juan Barceló Saborido, nació en la calle Fermín Galán 30.

Día 1.º de Enero: Clara Sintés Moiro, nació en la calle Lorenzo 15 (San Clemente).

Día 2: Pedro Florit Florit, nació en el huerto Bañal.

### DEFUNCIONES

Día 28 de Diciembre: Juana Allés Besejam, 69 años, falleció en la Clínica Menorca.

Día 29: Luisa Villar Matos, 38 años, falleció en la calle José 41.

Día 31: José Escudero Manent, 91 años, falleció en la calle Roque 9.

Día 1.º de Enero: Miguel Rotger Pons, 60 años, falleció en la carretera de San Clemente 1.

Día 2: Rafael Pons Pons, 74 años, falleció en la calle García Hernández 3. Margerita Arbona Petrus, 6 años, falleció en el Hospital Provisional calle Roque 32.

Día 3: Martina Tutzó Fuster, 69 años, falleció en el Hospital Provisional calle Roque 32. Francisco Abril Ametller, 64 años, falleció en la calle Dayá 9. Francisco Humbert Riudavets, 8 años, falleció en el predio Talatí de Batx.

Día 4: Antonio Martínez Lozano, 69 años, falleció en la calle Pi y Margall 61.

## Comité Ejecutivo Frente Popular

### Suscripción pro campo de aviación

5 Diciembre

Suma anterior: 19.765 80 pesetas. Pedro Bellot Taltavull, 11 65; Esteban Taltavull Timoner, 10; Bartolomé Jover Bru, 8'30; Cristóbal Obrac, 25; Oficios Verlos, (U. G. T.), 50; Domingo Navarro Primo, 5.

7 Diciembre

Personal Subdelegación Marítima de Mahón, 125'75; Catalina Pons de Vives, 10; Jenaro Vives Monserrat, 10; C. Obras y Fortificaciones de la Base Naval, 375'65; Francisco Pons Orfila, 5; Pablo Coll Otero, 5; Bartolomé Ametller, 5.—Suma y sigue, 20.412 15.

Con fecha 28 de Diciembre fueron entregadas a la Psgaduría de Campaña, de los folios de esta suscripción, VEINTE MIL PESETAS destinadas al pago de jornales de los obreros que trabajan en el aeródromo.

Continúa abierta esa suscripción.

Liquidación del festival organizado por un grupo de soldados del Regimiento Infantería n.º 37, celebrado en el Teatro Principal de esta ciudad.

### Ingresos

Butacas, 539; Plateas, 96; Principales, 90; Palcos 2.º piso, 70; Asientos tercer piso, 95; Entradas generales, 698; Donativos en taquilla, 73'65 — Total, 1661'65.

### Deducciones

100 sobres, 1'50; 3 metros cinta 4'50; Gastos teatro, 49; Programas, 25; B. L. M., 6; Alquiler piano, 15.—Total, 101.

Restan y se entregan con destino al Aguinaldo del Miliciano, 1.560'65 pesetas.

Mahón 4 de Enero de 1937 — La Comisión organizadora

Nota: La prensa local no quiso cobrar el importe de los anuncios del festival.

## Delegación del Gobierno de la República en Menorca

Junta Provincial de Secorros

Relación de los donativos recibidos en el día 5 de Enero

Suma anterior . . . 27 479 84 Ivame Charlotte Millitery, 15. Recaudado en Mercadal por las simpáticas compañeras Luz González y Herminia Cardona, 227 60; personal de la Casa de Salud Provisional, 9.—Total, 27 731 08

Se ha recibido en esta Delegación con destino a los refugiados mallorquines, de Catalina Nin, la cantidad de diez pesetas.

## Relación de los donativos recibidos Pro Navidad milicianos

### DECIMA TERCERA LISTA

José Dolz Bartual, 5 pesetas; Antonio Borrás Mercadal, 10; Antonio Borrás Borrás, 5; José Gomila Riudavets, 5; Alfonso Melis, 5; N. Andreu, 10; F. Moysi, 10; B. Hernández, 5; B. Hernández, 5; Florencio Aguinaga Varona, 5; Enrique Fernández Sardina, 15; Arturo Pueyo Coll, 25; Arcadio Damboranea Ochoa, 25; Casimiro Rodríguez Murillo, 5; Benito Plá Mercadal, 5; Teresa Abadía, 25; Agrupación Socialista Mahón, 25; K. P. 5 pesetas.—Total 195.

### LISTA DECIMA CUARTA

Gonzalo Uhler, 5; José Suarez, 2; Juan Orfila Pons, 2; Pedro Pons Mesquida, 2; Gaspar Ferragut Fluxá, 5; Sebastián Olives Verger, 2; Ginés Pérez Melenchón, 5; Mateo Fuguet Tudmí, 5; Juan Petrus Mercadal, 5; José Vidal Orfila, 2; Juan Villalonga Sintés, 2; Francisco Villalonga Sintés, 2; Ana Florit, 2; José Gomila, 5.—Total, 46 50 — Total recaudado, 4356 80 pesetas.

### Federación Local

## de Sociedades Obreras U. G. T.

El Comité de esta entidad notifica a sus asociados que al objeto de ordenar debidamente los libros de recaudación del primer trimestre del año en curso, los cobradores de las distintas secciones comenzarán el cobro de las cuotas la segunda semana del presente mes de Enero.

## Sociedad Dependientes Comercio (U. G. T.)

Por la presente se convoca a todos los afiliados de esta Sección a la Junta General Extraordinaria para el jueves día 7, a las cinco y media de la tarde.

### ORDEN DEL DIA

- 1.º Lectura del acta anterior.
  - 2.º Estado de cuentas.
  - 3.º Elección de nueva Junta Directiva.
  - 4.º Ruegos y preguntas.
- El Presidente, José Fortuny. — El Secretario, P. O., Juan Mercadal.

# INFORMACION RADIOTELEGRAFICA

## (NOTICIAS RECOGIDAS POR RADIO)

### Parte oficial del Ministerio de la Guerra

En el sector de Guadalajara continúa la fortificación y atrincheramiento de las posiciones últimamente conquistadas.

En una de las incursiones de reconocimiento nuestras fuerzas coparon bastante cantidad de fusiles y escopetas.

En el sector de Madrid, en la parte Sur del Plantío, hubo intensa lucha durando hasta última hora de la tarde, retirándose nuestras fuerzas a las posiciones previstas por el Alto Mando.

La aviación enemiga bombardeó de nuevo el casco de la población. Salieron a su encuentro nuestros cazas que lograron derribar a 6 aparatos enemigos.

### Parte del Ministerio de Marina y Aire

A las 9 de la mañana una escuadrilla leal bombardeó intensamente concentraciones enemigas al Suroeste de Majalahonda. Los cazas enemigos no se decidieron a entablar combate.

Más tarde y con ocasión del bombardeo de la aviación facciosa sobre la capital, salieron a su encuentro 21 cazas que entablaron lucha con la aviación enemiga, logrando abatir 3 aparatos.

Noticias de última hora aseguran que tres aparatos más aterrizaron casi destruidos.

Ha sido objeto de intenso bombardeo por una escuadrilla leal, la fábrica de cañones de San Fernando (Cádiz).

### La lucha en el sector de Aragón

Nuestras fuerzas han capturado abundante material al enemigo, rectificando las posiciones y ocupando otras más estratégicas.

### La aviación facciosa sobre Málaga

La aviación facciosa ha bombardeado Málaga.

Se recuerda que con ocasión de un accidente ocurrido a un barco alemán, el pueblo malagueño salvó a centenares de germanos, pereciendo incluso estrellados contra las rocas, muchos heroicos salvadores.

Por este hecho, Málaga conquistó el nombre de «muy hospitalaria» que le concedió Alemania en prueba de agradecimiento.

Sin duda, para premiar aquel heroísmo, los aviones alemanes dejan caer su metralla sobre la ciudad, destruyendo vidas y hogares de las familias modestas.

### Conquista del Monte Naranco

Gijón.—Nuestras heroicas fuerzas han conquistado el Monte Naranco, clave para rendir la ciudad de Oviedo. La conquista total de las posiciones situadas en Monte Naranco, se considera de un valor estratégico muy grande para futuras operaciones.

Nuestra artillería bombardeó muy intensamente el pueblo de Grado, al que van evacuando los facciosos. También han sido bombardeados los últimos reductos rebeldes de Oviedo.

### Un decreto de la Presidencia del Consejo

Valencia.—La Presidencia del Consejo ha firmado un decreto aparecido en la «Gaceta» según el cual, se concede un plus de 10 pesetas diarias a los funcionarios militares y civiles que continúan prestando servicio y sus familias han evacuado la capital de la República.

### Una convocatoria

En la «Gaceta» del 22 del próximo pasado Diciembre, se anuncia un concurso de observadores de aeroplano al que podrán concurrir los paisanos que se hallen en posesión de algún título de Ingeniero, alumnos de dichas carreras o que tengan el de Bachiller.

También podrán concurrir los soldados, cabos, suboficiales y oficiales de Aviación Militar que tengan los títulos de ametrallador, radio, fotógrafo de Aviación y auxiliar de Información.

Las instancias deberán dirigirse a la Subsecretaría del Aire, terminando el plazo de admisión a los veinte días de la publicación de la Orden convocando el curso. Los solicitantes deberán ser mayores de 19 años y menores de 24. Los menores de edad deberán acompañar además de los documentos precisos, el consentimiento paterno.

## INFORMACION EXTRANJERA

### Reunión del Subcomité de No Intervención

#### Alemania contesta

Londres.—A las tres y media de la tarde ha quedado reunido el Subcomité de No Intervención en los asuntos de España, examinando nuevamente el texto de las proposiciones que fueron remitidas al Gobierno de Valencia y a los rebeldes en 1.º del actual.

El Subcomité estudió el aspecto financiero del plan de control y examinó el informe de los peritos, cuya totalidad quedará lista muy pronto.

La animación habida con motivo de esta reunión fué extraordinaria y se hicieron muchos comentarios. La atención estaba concentrada en la contestación de Alemania que se esperaba llegaría antes de la reunión del citado Subcomité y sería examinada en la misma.

Sin embargo, la nota alemana llegó poco después de terminada la reunión. Se asegura que el texto de la nota, si bien algo confuso, no presenta dificultades insuperables para llegar a un acuerdo. El Subcomité se reunirá nuevamente mañana para examinar la contestación de Alemania.

### Ciano y el embajador inglés conferencian

Roma.—El embajador inglés en esta capital ha sido recibido por el Conde Ciano, tratándose en la entrevista sobre la cuestión de voluntarios extranjeros que van a España.

### ¿Iniciará Alemania un retroceso en su política agresiva?

París.—En los círculos políticos se tiene la impresión de que Alemania iniciará una marcha atrás en su política agresiva, puesto que ha causado deplorable efecto y ha sido objeto de apasionadísimos comentarios los actos de piratería, cometidos por unidades de guerra alemanas, en aguas españolas y contra buques mercantes españoles.

Se afirma que a pesar de que el Gobierno de Valencia, no cediese a las pretensiones de Alemania con respecto al material capturado al vapor «Paloz», Alemania cesaría en sus actividades piratas en las costas de España.

### La lucha en los sectores de Madrid, vista por «Izveztia»

Moscú.—El «Izveztia» en un artículo dedicado a la guerra civil española, escribe:

«La situación de las fuerzas que operan en Guadalajara en mucho mejor de cada jornada, afianzándose paulatinamente en sus posiciones y conquistando nuevas e importantes de cada día.

Las victorias del ejército del pueblo tendrán, a no dudar, repercusiones de orden moral, puesto que los rebeldes han fracasado por completo y se encuentran muy desmoralizados ante el empuje formidable de los heroicos milicianos.

Los alemanes, añade, no superan en combatividad a los moros que fueron descartados por su ineficacia en la lucha. Los ejércitos alemanes que encuéntrase en España, van sucumbiendo y sucumbirán sin ninguna duda ante el valor sin igual del ejército del pueblo que se encuentra de cada día mejor equipado y mejor armado.

Termina diciendo el periódico ruso que la aviación leal, es hoy superior absolutamente a la facciosa.

### El ataque contra el crucero «Miguel de Cervantes», fué realizado por unos submarinos extranjeros

Valencia.—El jefe de la flotilla de submarinos, capitán de corbeta Berdía, ha emitido informe sobre la agresión de que fué objeto el crucero «Miguel de Cervantes», el 22 de Noviembre último, a la entrada del puerto de Cartagena.

Como se verá, el dictamen destruye por completo la afirmación divulgada por algunos directivos de la subversión — algunos confesores públicamente que el ataque fué realizado por submarinos extranjeros incorporados a los navíos rebeldes—de que la agresión corrió a cargo de un submarino español.

Todos los submarinos de nuestra flota se pusieron desde el primer momento, a disposición del Gobierno, a cuyas órdenes siguen. Solamente se ha registrado la pérdida de uno de los submarinos de la serie B, en circunstancias

perfectamente conocidas, que en ningún momento pudieron dar paso a la presunción de que hubiera podido caer en poder del enemigo.

El informe del capitán de corbeta Berdía resalta que el diámetro del torpedo disparado es muy superior al calibre de los tubos de los submarinos tipo B. Es, pues, evidente que el ataque se realizó por sumergibles extranjeros, probablemente, por los de nacionalidad italiana, que tienen como base el puerto de Ceuta y con frecuencia navegan por el Estrecho de Gibraltar y nuestro litoral Mediterráneo, enlazados con buques y navíos de esa y otra bandera.

El dictamen del señor Berdía dice así:

«Examinados los restos del torpedo, se observa que pertenecen a un torpedo «White Eat», de 433, construido en Fiume (Italia), de dimensiones exactamente iguales al tipo reglamentario en nuestra Marina, pero con la particularidad de no pertenecer a ella, por ser tornillos de metal los que empleamos en nuestros torpedos para una cabeza de combate y cámara de aire, siendo de acero los tornillos de este torpedo.

El calibre de los tubos de los submarinos tipo B es de 450 milímetros y es de 533 milímetros el diámetro del torpedo hallado. Este ha sido pues, lanzado por un submarino extranjero, probablemente italiano, ya que tiene esta precedencia el torpedo hallado.

Como es probable que se encuentre casi completo el segundo de los torpedos, su hallazgo confirmará y completará este informe.»

## Agrupación Socialista Obrera CONVOCATORIA

El sábado 9 de este mes a las 6 de la tarde se reunirá esta Agrupación en asamblea en su domicilio social (Casa del Pueblo), para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Aprobación del acta.
- 2.º Aprobación de cuentas.
- 3.º Movimiento de afiliados.
- 4.º Elección cargo nuevo Comité: Presidente, Vice Presidente, Secretario general, Secretario de actas, Secretario adjunto, Tesorero, Contador y cuatro vocales.
- 5.º Asuntos generales.

Se encarece la asistencia de todos los afiliados en general y en particular a los de reciente ingreso.

## CRIADA

Se necesita para trabajos de cocina. Para informes: Bar Sevilla.

## Sociedad «La Asistencia»

Se convoca a Junta general extraordinaria de segunda convocatoria para el día 10 de Enero a las tres y media de la tarde. Se precisa asistencia de todos los afiliados. La Directiva

## El mejor combustible para cocinar

**EL GAS**  
Comodidad, limpieza y economía

Exposición y venta de hornillos, cocinas con horno, calentadores de baño, estufas, etcétera.

Plaza de Pablo Iglesias, 19

## Compro libros

usados en lotes y librerías completas. Informes: Bartolomé núm. 3. MAHON 11

Imprenta «EL BIEN PUBLICO»

¿Quiere usted ver bien?

Compre sus gafas en la

**Relojería Obercie**

FERMIN GALAN, 23

MAHON.